

## **BAB IV**

### **PEMBAHASAN DAN EVALUASI**

Secara umum pelaksanaan program kerja KKN Reguler PPUN UAD Unit II.C.3 di Desa Bangoan, Kecamatan Kedungwaru, Kabupaten Tulungagung dapat terlaksana dengan baik dan lancar. Namun, program kerja yang telah kami laksanakan tidak semuanya sesuai dengan denganapa yang direncanakan. Seperti ada program kerja yang dilaksanakan berbeda dengan jadwal, program kerja yang tidak terlaksana, dan ada pula perubahan ataupun penambahan program yang kami sesuaikan dengan kebutuhan. Adapun uraiannya sebagai berikut:

#### **A. Pembahasan**

##### **Program yang Terlaksana**

##### **1. Program Kerja Individu**

##### **a. BidangKeilmuan**

##### **1). Zulian Rahmat Muliawan (Bimbingan Konseling)**

##### **a. Penyelenggaraan bimbingan dan konseling**

a) Menyelenggarakan bimbingan kelompok bidang Kelomopk tentang Mengisi waktu luang untuk remaja Bagoan, kegiatan ini agar siswa mampu memanfaatkan waktu sebaik-baiknya dan bisa menghargai waktu . Yang dilaksanakan pada tanggal 26 Januari 2018 bertempat di Balai desa bangoan dan dihadiri oleh 25 remaja.

b) Menyelenggarakan bimbingan kelompok bidang Kelomopk tentang menjaga hubungan persahabatan untuk remaja

Bagoan, kegiatan ini agar siswa mampu bergaul dengan baik di lingkungan dan di masyarakat dan tidak terjerumus kedalam hal yang tidak baik. Yang dilaksanakan pada tanggal 3 Februari 2018 bertempat di Balai desa bangoan dan dihadiri oleh 15 remaja. Menyelenggarakan bimbingan kelompok bidang Kelomopk tentang memahami gaya-gaya belajar pada anak untuk remaja Bagoan, kegiatan agar siswa mampu mengenali kebiasaan belajar agar bisa mendapatkan hasil yang lebih baik dan mampu bersaing dengan belajar dengan giat. Yang dilaksanakan pada tanggal 9 Februari 2018 bertempat di Balai desa bangoan dan dihadiri oleh 20 remaja..

b. Penyelenggaraan Peer Konseling/teman sebaya

Menyelenggarakan pemberian materi peer konseling untuk remaja Bagoan, kegiatan agar siswa mampu memahami apa artinya teman sebaya dan memahami kepribadian temannya masing-masing yang dilaksanakan pada tanggal 10 Februari 2018 bertempat di Balai desa bangoan dan dihadiri oleh 20 remaja. Menyelenggarakan praktik peer konseling untuk remaja Bagoan, kegiatan agar siswa mampu memahami apa artinya teman sebaya dan memecahkan masalah bersama-sama teman sebaya. Yang dilaksanakan pada tanggal 10 Februari 2018 bertempat di Balai desa bangoan dan dihadiri oleh 20 remaja.

## **2). Ismail Aprianto (Teknik Elektro)**

### **a. Pelatihan di bidang elektronika dan robotika**

Pelatihan elektronika dan robotika yang dilaksanakan di posko dan SD Inovatif Aisyiah dengan sasaran anak-anak yang berada di Kecamatan Kedungwaru, salah satunya yaitu bertujuan menampung minat dan bakat anak-anak dalam bidang pengembangan Teknologi Robotika & Elektronika. Adapun kegiatan yang dilaksanakan di bidang elektronika meliputi pengenalan komponen elektronika beserta fungsinya, mengenalkan chip microcontroller yang digunakan sebagai inti dalam pemrograman, dan memberikan pelatihan dalam pembuatan dan penggunaan program pada microcontroller. Sedangkan pada bidang robotika dilaksanakan pemutaran video jenis-jenis robot yang dibuat dan dilombakan di Universitas Ahmad Dahlan, mengenalkan software yang digunakan untuk mengontrol gerak robot, serta melakukan praktek membuat program untuk mengontrol maupun menggerakkan robot itu sendiri.

### **3). Ainur Rofik (Manajemen)**

#### 1). Pelaksanaan Sosialisasi Hukum Transaksi Untuk Anak-Anak

Pelaksanaan sosialisasi hukum transaksi untuk anak-anak, pemutaran, video motivasi kewirausahaan, penyelenggara sosialisasi pengelolaan keuangan bagi anak-anak, dan pengenalan nama-nama mata uang asing. Adapun tujuan dari program-program dari bidang keilmuan ini adalah untuk mengimplementasikan dan mengaplikasikan ilmu pengetahuan mahasiswa sesuai dengan yang telah diterima selama masa perkuliahan kepada masyarakat dan anak-anak agar bisa menambah ilmu yang belum tau menjadi tau, mengenal dan melaksanakan ilmu yang disampaikan dengan baik.

### **4). Niken Astuti ( Pendidikan Bahasa Inggris)**

#### a. Pelatihan Cara Membuat *Greeting and Parting Cards*

Program kerja ini terbagi menjadi 2 kegiatan yaitu yang pertama adalah menjelaskan materi tentang *Greeting and Parting Cards* itu sendiri, yang ke dua yaitu melaksanakan praktik pembuatan *Greeting and Parting Cards*. Sasaran dari program kerja ini adalah anak-anak kelas 4 SD. Dalam proses praktik pembuatan *Greeting and Parting Cards* siswa dibebaskan sesuai dengan kreativitas siswa tentu dengan contoh yang sudah diberikan oleh mahasiswa. Dalam membuat

Greeting and Parting Cards dan tujuan yang akan dikirim kartu tersebut.

b. Bimbingan Belajar

Program kerja ini dilaksanakan 6 kali yang terdiri seminggu 2 kali pertemuan. Sasaran dalam program kerja ini adalah siswa SD Inovatif Aisyiyah adapun materi yang telah mahasiswa susun untuk bimbel 6 kali pertemuan yaitu

- *Introducing*
- *Hobby*
- *Job and Occupation*
- *Adjective and Verb*
- *Things at home, bedroom, and bathroom*
- *Fruit and Vegetables*

c. Pengajaran *English Expression*

Program kerja ini terbagi menjadi 3 kegiatan yaitu pertama, mengenalkan kepada siswa SD Inovatif Aisyiyah macam-macam *English Expression* dengan ketentuan materi *Greeting and Leaving Expression*, yang kedua membaca dan menirukan *English Expression* yang telah di jelaskan, dan yang terakhir adalah mempraktikan *English Expression* secara berpasangan dan apabila telah berlatih dan lancar siswa maju kedepan untuk mempraktikan percakapan *Greeting and Leaving Expression* di depan kelas.

## 5). Meira Santi (Biologi)

### a. Pembuatan Pupuk Organik Cair dari Limbah Sayur/ Buah

Program kerja ini terbagi menjadi 3 kegiatan yaitu memberikansosialisasi program pembuatanpupuk organic cair (POC), melaksanakan penjelasan pembuatan pupuk organik cair (POC) dari limbah buah/ sayur, dan melaksanakan praktik pelatihan pembuatan pupuk organik cair (POC) dari limbah buah/ sayur. Kegiatan sosialisasi program pembuatan pupuk organik cair dilaksanakan pada tanggal 10 Februari 2018 yang diikuti oleh 12 orang peserta dari ibu-ibu PKK dan bertempat di Balai Desa Bangoan. Sedangkan untuk kegiatan penjelasan dan praktik pembuatan pupuk organik cair dilaksanakan pada tanggal 16 Februari 2018 bertempat di rumah warga yang diikuti oleh 10 peserta dari Kelompok Tani Desa Bangoan. Pelaksanaan program kerja tidak sesuai dengan perencanaan awal dikarenakan menyesuaikan dengan tanggal berkumpulnya Kelompok Tani yang ada di Desa Bangoan yang dilaksanakan setiap bulan sekali.

### b. Pemeriksaan Kesehatan Mata

Program kerja pemeriksaan kesehatan mata terbagi menjadi 3 kegiatan yaitu sosialisasi pemeriksaan kesehatan mata, memberikan penyuluhan pentingnya kesehatan mata, dan melaksanakan tes buta warna secarabergantian. Kegiatan sosialisasi pemeriksaan kesehatan mata dilaksanakan pada tanggal

6 Februari 2018 diikuti oleh 10 peserta yaitu murid kelas 4 SD Inovatif Aisyiyah Kedugwaru. Sedangkan untuk kegiatan penyuluhan kesehatan mata dan pemeriksaan tes buta warna secara bergantian dilaksanakan pada tanggal 7 Februari 2018 yang juga diikuti oleh 10 peserta dari murid SD Inovatif Aisyiyah Kedungwaru kelas 4.

#### **6). Ratna Sukma Pertiwi (Pendidikan Matematika)**

##### **a. Penyelenggaraan bedah soal matematika dan pelatihan jaritmatika**

Program ini dibagi menjadi 2 kegiatan yaitu pembahasan soal matematika dan pelatihan jaritmatika. Kegiatan program bedah soal matematika dilaksanakan 14 Februari 2018 yang diikuti 10 orang peserta didik dan bertempat di ruang kelas SD Inovatif Aisyiyah. Sedangkan untuk program pelatihan jaritmatika dilaksanakan pada tanggal 5 dan 7 Februari 2018 bertempat di ruang kelas SD Inovatif Aisyiyah. Pelaksanaan program kerja tidak sesuai dengan perencanaan awal dikarenakan menyesuaikan dengan jadwal jam sekolah anak-anak di sekolah tersebut.

##### **b. Pendampingan Bimbingan Belajar Matematika**

Program kerja ini dilaksanakan selama 6x yaitu pada tanggal 31 Januari 2018, 5 Februari 2018, 7 Februari 2018, 19 Februari 2018, dan 21 Februari 2018 atau setiap hari Selasa dan Rabu. Pendampingan bimbingan belajar ini bertempat di ruang kelas SD

Inovatif Aisyiyah, khususnya peserta didik kelas 2. Bimbingan belajar ini diikuti oleh 10 peserta didik.

### **7). Tindra Dewi Agustini (Bimbingan Konseling)**

#### **a. Pelaksanaan Layanan Bimbingan dan Konseling**

A. Melaksanakan layanan bimbingan kelompok tentang “Manajemen waktu belajar” bimbingan kelompok ini di berikan kepada remaja Bangoan, kegiatan kegitatan ini bertempat di balai desa bangoan yang dilaksanakan pada tanggal 26 Januari 2018 yang dihadiri oleh 25 remaja desa bangoan, kegitan yang dilaksanakan ini agar remaja di desa bangoan lebih bisa mengatur waktu atau membagi waktu dengan baik .

B. Melaksanakan bimbingan kelompok bidang kelompok dengan tema “Meraih Impian dan Cita-Cita” kegoatan ini bertempat di Balai desa bangoan dan dihadiri oleh 15 remaja desa bangoan yang dilaksanakan pada tanggal 3 Februari 2018. Kegiatan ini bertujuan agar para remaja di desa bangoan mulai menata masa depan meraka dengan sebaik-baiknya dengan matang agar apa yang mereka cita-cita kan mampu terwujud .

C. Melaksanakan bimbingan kelompok tentang kesulitan belajar belajar pada remaja di desa bangoan, kegiatan ini agar remaja mampu mengenali kebiasaan sulit belajar agar mampu belajar mengatasi kesulitannya dan bisa mendapatkan hasil yang lebih



baik. Kegiatan ini dilaksanakan bertempat di balai desa bangoan pada tanggal 9 Februari 2018 dan dihadiri oleh 20 remaja.

c. Pelaksanaan pelatihan *Peer counseling/* Konseling teman sebaya

Melaksanakan pelatihan *peer counseling* memberikan materi mengenai *peer counseling* untuk remaja desa bangoan kegiatan ini dilakukan agar para remaja di desa bangoan mampu memahami apa artinya teman sebaya dan memahami kepribadian, sifat dan watak temannya masing-masing. Yang dilaksanakan pada tanggal 10 Februari 2018 bertempat di Balai desa bangoan dan dihadiri oleh 20 remaja.

Menyelenggarakan praktik *peer counseling* untuk remaja desa bangoan, kegiatan agar siswa mampu memahami apa artinya teman sebaya dan memecahkan masalah bersama-sama dengan teman sebaya. Yang dilaksanakan pada tanggal 10 Februari 2018 bertempat di Balai desa bangoan dan dihadiri oleh 20 remaja.

**8). Estri Larasati (Akuntansi)**

a. Penyuluhan Gemar Menabung Sejak Dini Kepada Anak-anak

Program kerja tersebut terdiri dari 2 kegiatan yang pertama yaitu memberi penjelasan mengenai pentingnya hidup hemat dan mengatur keuangan melalui tabungan pribadi kepada anak-anak TPA dan yang kedua memberi penyuluhan mengelola hasil tabungan untuk anak-anak TPA. Kegiatan tersebut dilakukan pada

tanggal 9 Februari 2018 namun bukan dengan anak-anak TPA melainkan siswa-siswi SD Inovatif Aisyiyah Kedungwaru kelas II dengan volume 20 anak. Program tersebut tidak dapat terlaksana sesuai rencana karena apabila sasaran nya anak-anak TPA waktunya tidak memungkinkan.

b. Pengenalan Mata Uang Asing dari Berbagai Negara

Kegiatan dari program kerja tersebut adalah mengenalkan mata uang Negara ASEAN anak-anak tingkat TK/SD. Kegiatan tersebut dilaksanakan pada tanggal 9 Februari 2018 dengan sasaran siswa-siswi SD Inovatif Aisyiyah kelas II dengan volume 20 anak.

c. Pelatihan Pembuatan Laporan Keuangan Dana Infaq Kepada Pengurus Masjid.

Kegiatan dari program tersebut meliputi memberi penyuluhan laporan keuangan dana Infaq pada Pengurus masjid di kecamatan Kedungwaru, Tulungagung dan memberi pelatihan laporan keuangan pada pengurus masjid setiap hari Jumat di Kecamatan Kedungwaru, Tulungagung. Kegiatan tersebut tidak dapat terlaksana karena waktu yang tidak memungkinkan dan masjid terdekat juga tidak memungkinkan untuk dilaksanakan kegiatan tersebut.

Berikut merupakan program dan kegiatan untuk mengganti program dan kegiatan yang tidak terlaksana :

a. Pelaksanaan Sosialisasi Hukum Transaksi Untuk Anak-anak

Kegiatannya adalah melaksanakan sosialisasi tentang Hukum transaksi. Kegiatan tersebut dilaksanakan pada tanggal 12 Februari 2018 di SD Inovatif Aisyiyah Kedungwaru dengan volume 20 anak.

b. Pemutaran Video Kewirausahaan

Kegiatannya adalah menonton video motivasi kewirausahaan bersama anak-anak. Kegiatan ini dilaksanakan pada tanggal 13 Februari 2018 di SD Inovatif Aisyiyah Kedungwaru dengan volume 22 anak.

**9). Rohani (Bahasa dan Sastra Arab)**

a. Memberikan mufrodat bahasa arab tentang perkenalan diri Tingkat SD.

Program kerja ini memberikan mufrodat bahasa arab tentang perkenalan diri, dan langsung praktek di depan memperkenalkan diri dengan bahasa arab secara bergantian. Kegiatan ini dilaksanakan pada tanggal 31 januari 2018 yang diikuti oleh 8 siswa kelas 4 SD dan bertempat di ruangan kelas 4 SD Inovatif Aisyiah. Pelaksanaan program tidak sesuai program perencanaan awal, dikarenakan menyesuaikan dengan waktu luang siswa.

b. Memberikan mufrodat bahasa arab tentang kelas Tingkat SD.

Program kerja ini memberikan mufrodat bahasa arab tentang kelas, dan langsung praktek didepan dengan bahasa arab secara bergantian. Kegiatan ini dilaksanakan pada tanggal 5 february 2018 yang diikuti oleh 23 siswa kelas 2 SD dan bertempat di ruangan kelas 2 SD Inovatif Aisyiah. Pelaksanaan program tidak sesuai program perencana awal, dikarenakan menyesuaikan dengan waktu luang siswa.

c. Pendampingan pelatihan bernyanyi lagu bahasa arab *Liyadani*

Program kerja ini terbagi menjadi 4 kegiatan yaitu: Memberikan Lagu Bahasa Arab *liyadani* Tingkat SD, Menjelaskan Isi Lagu *liyadani* Tingkat SD. Melaksanakan Pelatihan Bernyanyi Lagu Bahasa Arab *liyadani*, Melaksanakan Tes bernyanyi Lagu Arab *liyadani* Secara Bergantian. dan melaksanakan Memberikan Lagu Bahasa Arab *liyadani* Tingkat SD dilaksanakan pada tanggal 8 february 2018 yang diikuti oleh 23 siswa kelas 2 SD bertempat di ruangan kelas 2 SD Inovatif Aisyiah. Sedangkan untuk kegiatan Menjelaskan Isi Lagu *liyadani* Tingkat SD dilaksanakan pada tanggal 8 february 2018 yang diikuti oleh 23 siswa kelas 2 SD bertempat di ruangan kelas 2 SD Inovatif Aisyiah. Sedangkan untuk kegiatan Melaksanakan Pelatihan Bernyanyi Lagu Bahasa Arab *liyadani* dilaksanakan

Melaksanakan Tes bernyanyi Lagu Arab *liyadani* Secara Bergantian Sedengkatan untuk kegiatan Melaksanakan Tes bernyanyi Lagu Arab *liyadani* Secara Bergantian dilaksanakan pada tanggal 13 februari 2018 yang diikuti oleh 23 siswa kelas 2 SD bertempat di ruangan kelas 2 SD Inovatif Aisyiah. Pelaksanaan program tidak sesuai program perencana awal, dikarenakan menyesuaikan dengan waktu luang siswa.

d. Pendampingan pelatian bernyanyi lagu bahasa arab *Madr sati*.

Program kerja ini terbagi menjadi 4 kegiatan yaitu: Memberikan Lagu Bahasa Arab *madr sati* Tingkat SD, Menjelaskan Isi Lagu *madr sati* Tingkat SD. Melaksanakan Pelatihan Bernyanyi Lagu Bahasa Arab *madr sati*, Melaksanakan Tes bernyanyi Lagu Arab *madr sati* Secara Bergantian. dan melaksanakan. Memberikan Lagu Bahasa Arab *madr sati* Tingkat SD dilaksanakan pada tanggal 12 februari 2018 yang diikuti oleh 23 siswa kelas 2 SD bertempat di ruangan kelas 2 SD Inovatif Aisyiah. Sedengkatan untuk kegiatan Menjelaskan Isi Lagu *madr sati* Tingkat SD dilaksanakan pada tanggal 15 februari 2018 yang diikuti oleh 23 siswa kelas 2 SD bertempat di ruangan kelas 2 SD Inovatif Aisyiah. Sedengkatan untuk kegiatan Melaksanakan Pelatihan Bernyanyi Lagu Bahasa Arab *madr sati* dilaksanakan pada tanggal 13, 15 februari 2018 yang diikuti oleh 23 siswa kelas 2

SD bertempat di ruangan kelas 2 SD Inovatif Aisyiah. Sedangkan untuk kegiatan Melaksanakan Tes bernyanyi Lagu Arab *madrasati* Secara Bergantian dilaksanakan pada tanggal 15 februari 2018 yang diikuti oleh 23 siswa kelas 2 SD bertempat di ruangan kelas 2 SD Inovatif Aisyiah. Pelaksanaan program tidak sesuai program perencana awal, dikarenakan menyesuaikan dengan waktu luang siswa.

**e. Bidang Keagamaan**

Pada bidang keagamaan terdapat subbidang Pengajian Rutin Anak-Anak (TPA) yang terbagi menjadi Program Pendampingan TPA untuk Anak-Anak dengan materi pendampingan Iqro 1-6, penyelenggaraan hafalan surat-surat pendek untuk anak-anak yang meliputi surat Ad-Dhuha, Asy Syamsi, Al-Humazah, Al-Falaq, Al-Lahab, dan surat Al-Kafirun, dan program yang lain yaitu hafalan doa sehari-hari untuk Anak-anak yang meliputi doa masuk dan keluar masjid, doa untuk kedua orang tua, doa keselamatan, doa sebelum dan sesudah makan, doa masuk dan keluar kamar mandi, doa sebelum dan bangun tidur. Program tersebut dilaksanakan pada tanggal 14, 17, dan 20 Februari 2018 yang diikuti oleh anak-anak TPA sejumlah 20 anak. Pelaksanaan program tidak sesuai dengan jadwal perencanaan karena menyesuaikan dengan jadwal giliran TPA dengan unit lain dan menyesuaikan dengan tanggal TPA dilaksanakan.

**f. Bidang Seni dan Olahraga**

Pada subbidang seni terdapat program pelatihan ketrampilan tangan yang meliputi kegiatan pelatihan pembuatan aksesoris lampu, pelatihan pembuatan tempat pensil dari botol plastik, pelatihan pembuatan celengan dari botol plastik, dan pelatihan pembuatan gelang inisial. Pelatihan pembuatan aksesoris lampu dilaksanakan pada tanggal 15 Februari 2018 yang diikuti oleh 20 orang peserta dari murid kelas 4 SD Inovatif Aisyiyah Kedungwaru. Selanjutnya pelatihan pembuatan tempat pensil dan celengan dari botol plastik bekas dilaksanakan pada tanggal 6 Februari 2018 diikuti oleh 20 orang peserta dari murid kelas 2 SD Inovatif Aisyiyah Kedungwaru. Sedangkan untuk kegiatan yang terakhir yaitu pelatihan pembuatan gelang inisial.

Pada subbidang olahraga terdapat kegiatan pendampingan pelatihan tonis yang dilaksanakan sebanyak 3 kali yang terlaksana pada tanggal 04, 06, dan 17 Februari 2018.

Pada bidang seni dan olahraga pelaksanaan program tidak sesuai dengan tanggal perencanaan dikarenakan menyesuaikan dengan kebutuhan di lapangan.

**g. Bidang Tematik/ NonTematik**

Pada subbidang tematik terdapat program kerja Pelatihan dalam Rangka Festival Masjid diantaranya yaitu melaksanakan pelatihan literasi mendongeng, melaksanakan pelatihan gerakan sholat, melaksanakan pelatihan menulis puisi, dan melaksanakan pelatihan menulis cerita.

Kegiatan pelatihan literasi dilaksanakan pada tanggal 06, 07, 13, dan 14 Februari 2018 yang diikuti oleh 10 orang peserta. Kegiatan pelatihan gerakan sholat dilaksanakan pada tanggal 17 Februari 2018. Pelatihan menulis puisi dan melaksanakan pelatihan menulis cerita dilaksanakan pada tanggal 16 Februari 2018.

## **2). Program Kerja Tidak Terlaksana**

Program kerja yang tidak terlaksana yaitu program bersama pada bidang lomba keagamaan yaitu lomba kultum. Tidak terlaksananya program tersebut dikarenakan kondisi anak-anak TPA yang didominasi oleh anak TK dan SD, sedangkan sasaran untuk lomba kultum adalah anak remaja setara SMP. Kemudian program lain yang tidak terlaksana yaitu pada subbidang olahraga dengan kegiatan penyelenggaraan jalan sehat untuk masyarakat. Program tersebut tidak terlaksana karena waktu dan tempat yang menjadi sasaran dalam KKN PPUN di Tulungagung terlalu luas hal ini menyulitkan mahasiswa untuk melaksanakan jalan sehat untuk masyarakat. Program lain yang tidak terlaksana yaitu Bakti Sosial, yang disebabkan karena tidak ada panti asuhan yang dekat dengan posko tempat tinggal KKN.

## **B. Evaluasi**

Adapun dalam pelaksanaan Kuliah Kerja Nyata Universitas Ahmad Yogyakarta di kecamatan kedungwaru, Tulungagung tidak lepas dari kendala yang dihadapi. Beberapa kendala yang menjadi bahan evaluasi bersama adalah:

1. Kurangnya antusias masyarakat terhadap segala kegiatan yang dilaksanakan mahasiswa KKN.



2. Sulitnya berkoordinasi dengan 3 unit karena tidak tinggal satu posko ,tetapi kegiatan yang dilaksanakan secara bersama-sama dapat terlaksana akan tetapi kurang maksimal.
3. Banyak warga yang berkerja dari pagi hingga sore hari sehingga program kerja dapat dilaksanakan tetapi kurang maksimal.
4. Sulitnya alat transportasi di dusun Bangoan,sehingga menyulitkan mahasiswa KKN jika sedang ada kegiatan di luar Desa Bangoan.